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香港文匯報訊 由中央援建的元
朗社區隔離設施前日正式交付予特
區政府，並在保安局抗疫特遣隊統
籌下交由香港海關負責管理。海關
昨日表示，已善用科技，特意開發

「營健通」電子平台，供隔
離人士以手機掃描二維碼登
記入住及隨時提出物資和膳
食需求，在大幅簡化運作流
程的同時，提升工作人員的
管理效率，更好照顧隔離人
士需要。同時，海關會於官
方 Facebook 專頁和 Insta-
gram賬戶不時更新有關元
朗社區隔離設施的最新消
息，讓隔離人士及公眾更快

掌握相關資訊。
海關關長何珮珊昨日到現場探訪

前線海關人員，感謝他們不辭勞苦
支援抗疫工作，體現「關」繫社會
的精神。

文 匯 要 聞A4

20222022年年33月月2626日日（（星期六星期六））

2022年3月26日（星期六）

2022年3月26日（星期六）

◆責任編輯：霍柏宇

陳茂波接受中新社專訪 對疫後經濟復甦充滿信心

香港文匯報訊 進入2022年，香港經歷的第五波新冠肺炎疫情對

經濟造成衝擊，香港特區政府財政司司長陳茂波23日接受中新社記

者專訪時表示，如果不能成功遏制這個疫情、達不到「動態清零」

及保持平衡，就難以跟內地恢復通關，對香港的經濟影響更大。他並對疫情後經濟復甦充滿信心。

不「清零」難復關 對港經濟更傷
��(���

◆陳茂波表示，4月初發放的第一期消費券，主要目的不是鼓勵增加消費，是多給基層市
民一點錢。圖為市民用八達通領取消費券。 資料圖片

◆3月7日，
陳茂波（左二）
舉行記者會，
公布新一輪消
費券計劃第一
階段的詳情。

資料圖片

文匯讀者撐「清零」
助回鄉探家人經商

記 者：今年初以來，第五波新冠肺炎疫情的衝擊帶來了高度不
確定性，香港經濟難以評估何時才能真正復甦。特區政
府推行逆周期政策將對香港經濟產生怎樣的提振效應？

陳茂波：這一波的疫情對我們的經濟打擊很大，可以說對很多的
行業都有衝擊，從市面看挺蕭條。
鑒於這個原因，儘管今年的財政預算案無可避免是赤
字，我們還是要採取擴張性的財政政策，從多個方面採
取逆周期的措施，為我們的市民紓困，給經濟下行中遇
到困難的中小企業提供支持，同時投放足够的資源去抗
擊疫情。此外也要準備好疫情以後，怎麼促進經濟復
甦，以及比較長期的經濟發展部署。
我們以組合拳的方式，從多方面幫助中小企業。為什
麼？因為香港有三十幾萬家企業，中小企業佔了98%，
僱傭的人佔私營就業市場45%，所以我們要避免出現大
面積的中小企業倒閉潮，因為那樣會影響背後的就業，
對社會穩定也會造成衝擊。
我們從四個方面支持中小企業：第一是減低經營成本，
減費減稅；第二是給他提供資金周轉的支持，由政府作
100%擔保的企業貸款計劃，借貸額度從原來最多可以
貸600萬元（港幣，下同）增長至900萬元，同時立法
暫緩追討欠租，促進業主和中小企業租客找一個租金重
構的方法，給中小企業有一個喘息的空間；第三方面政
府會推出保就業計劃，對指定行業的企業裏邊工資不太
高的僱員，現在定在3萬元（月薪）以下的，特區政府
會補貼8,000塊一個月，為期三個月，我們估計大概有
100多萬的打工仔可以受惠，牽涉的資金大概300個
億；最後第四方面是消費券的第二期，我們在暑假就會
推出來，連同其他的措施的話，希望到時候疫情已經遏
制下來，可以為私人消費市場注入動力，拉動經濟比較
快地恢復過來。
對個人來說，在短期紓緩措施方面，我們會分兩期提供
消費券1萬元，頭一期5,000元，4月份就要發，為經濟
壓力較大的老百姓提供一點支持，同時間通過退稅減收
費，還有領取政府援助的朋友多領半個月的援助。
對於失業沒有收入的朋友，特區政府提供100%擔保，通
過銀行作貸款，額度從原來工資的6個月提升到9個月，
上限從8萬元提高到10萬元，而且基本上不收利息。

記 者：特區政府這次在財政預算案中抗疫部分投入很多，金額
超過以往。抗疫支出在特區政府整體支出以及香港整體
經濟佔比怎樣？

陳茂波：自疫情兩年前發生後，我們總共動用的資金是6,000多
億元，可以說在保護市民的生命健康安全、防控疫情、
支援老百姓等，我們是盡所能去支持。但是這也說明我
們一定要把疫情管控好，不然的話這些錢一直花下去也
不應當。
我們現在一年特區政府的開支，比如2022至2023年度，是
8,000億元左右，所以6,000億是一個很大的數了。我們現
在的生產總值大約28,000多億元，所以這一支出佔我們生
產總值的20%多一點。非常時期，用這些非常的手段無可
厚非，但是同時間我們也要警惕疫情，把疫情管控好，這
樣的話，這些錢省下來可以做更多更好的事情。

記 者：香港第五波疫情目前單日確診人數仍高居上萬，4月初
市民即將收到第一筆消費券，在疫情嚴峻下推行刺激經
濟的政策是否與現有減少外出、減少人流的防疫政策背
道而馳？

陳茂波：我們考慮了。這一波疫情其實最受打擊的是基層市民，
很多場所關了，他們失業了，或者是上班的時間減少
了，收入少了。我們聽見了他們經濟壓力很大的訴求，
所以對不少老百姓來說，這5,000元第一期的消費券，
其實主要的目的不是鼓勵增加消費，是多給他一點錢，
畢竟在生活上可以用。
所以我們發放的時候會跟他們講疫情的關係，大家要嚴
格遵守社交距離的措施，不要掉以輕心。現在疫情還是
很嚴峻，但是了解大家可能有點壓力，這個錢送到手
上，按需要用。
同時間我們也把消費券的使用期限拉得很長，達到7個
月，市民拿了以後暫時不用也沒關係，還有7個月的時
間。我們覺得能比較兼顧社會上不同情況市民的個人環
境，讓他們有所選擇。

老百姓生命健康放在第一位
記 者：關於特區政府宣布暫緩全民檢測，以及即將結束9個國

家航班的熔斷機制和放寬社交限制的規劃，有人解讀是
為了安撫外國企業，避免這些公司因為嚴格的社交和航
班熔斷機制而撤出香港。您如何看待這種猜測？

陳茂波：這個猜測我認為是沒什麼道理。行政長官宣布這些措施的
時候，也說是理順我們在防疫抗疫裏不同範疇的工作。
對防疫抗疫來說，老百姓的生命、老百姓的健康是最重
要，是放在第一位的，老百姓的生命和健康是不能用錢
來計算，保護老百姓是不計代價的。
這波疫情對我們的衝擊很大，嚴峻的程度前所未見，所
以你看我們的一些措施是很有力，而且很嚴厲，這也讓
一些住在香港的商人出差不方便，有一些派到這邊工作
的人他家裏人來看他或者是他回去看家人不方便。不過
我覺得是短期的困難，畢竟疫情會過去。
所以最基本的是做好自己的工作，把疫情管控好，盡快把
疫情壓下去，「動態清零」，爭取跟內地通關。因為畢竟
這些外商、外國人在這邊做生意，除了香港以外，其實對
他們更重要的是內地市場，整個北亞洲的市場，尤其是粵
港澳大灣區市場。如果他們來這邊，我們疫情管控好，實
現「動態清零」，保持動態平衡，跟內地可以通關的話，
他們來這邊就可以很自由地走進走出整個內地市場，這個
才是吸引。國家「十四五」規劃給我們（香港）的定位，
粵港澳大灣區給我們的機會，由於疫情的關係，我們還沒
有發揮好用好。疫情壓下去，我們能通關，能集中力量把
我們的經濟發展工作做好，大家看見機遇的話，都會來都
會分一杯羹，我覺得這個才是最重要。

記 者：有人擔憂全民檢測，會覺得幾天或一周時間社會停滯，
停工停學，這樣會對香港經濟有影響，您怎麼看？

陳茂波：特區政府在行政長官的統領下，會做好相關部署。正如
我剛才說的，老百姓的生命健康是最重要的，放在第一
位，這是第一點。第二點，不能成功壓住這個疫情，如
果達不到「動態清零」，保持平衡，就難以跟內地恢復
通關，對我們的經濟影響更大。
所以把這兩點優次搞清楚，我們就很明白。從我們的工
作上，儘管短期有一些困難，但是把這些基本的事情想
好、部署做好，就能帶我們突破目前的困難。在這個過
程裏，如果大家對特區政府的意圖能明白、清楚一點，
了解都多一點，也有利於大家用心去支持政策，這樣對
於我們政策的執行推進是有幫助的。

記 者：外資非常關心香港疫情的走勢，並認為會影響營商環
境。您如何看待當下香港的營商環境？從長期來看，疫
後香港經濟發展提振的契機在哪裏？

陳茂波：疫情給我們帶來短期的困難，但是我們基本的優勢仍然
是非常好。
我們已經在為疫情結束後的經濟復甦作一些準備。今年
下半年還安排了一些活動，比如有一個非常高層次的國
際金融領袖投資峰會將在香港舉辦，我們希望通過這些
大型活動，有一些在過去兩年比較少來香港的朋友，能
親自來看看及了解我們的發展機遇。同時如果能安排他
們去大灣區考察，肯定對香港未來的發展更有信心，也
對在這邊開拓業務感到更振奮。
其實在這波疫情發生前，我們也看見一些金融機構在把
握粵港澳大灣區跨境理財通機遇，在這邊擴充業務，也
看見一些跨國的保險公司，把總部以及人員搬過來。
對於未來經濟發展，今年的經濟增長預計是2%至
3.5%，未來幾年的經濟增長目標放在3%，與過去大概
2.8%的增長，3%我覺得不難。
這幾年我們在金融、創科等領域投入不少資源，目前來
看創科這塊生態比較蓬勃了，越來越多人從事這個行
業，也有不少的境外公司到來。
同時，通過香港北部都會區的發展，希望能吸引內地的
科技企業落戶。我們要跟深圳緊密合作，可以共同推出
政策包，吸引科技企業落戶在這邊，對我們兩邊的科技
產業的發展都有推動作用。
所以我們不要被短期困難蒙蔽，對香港的基本情況、基
本優勢以及核心競爭力要有信心。主要是先把疫情壓下
去，我們同心合力就會做到。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政司
司長陳茂波日前（23日）接受中新社記
者專訪時表示，如果不能成功遏制這個
疫情、達不到「動態清零」及保持平
衡，就難以跟內地恢復正常通關，將對
香港的經濟影響更大。有香港文匯報讀
者表示，支持任何可以達至「動態清
零」的抗疫措施，因為非常期待盡快與
內地恢復正常通關，無論是對回鄉探望
家人以至經商都十分重要。

「兩年無回鄉探父母了」
採購員方女士：已經有兩年沒有回鄉

探望父母了，所以十分期待能夠盡快恢
復正常通關。無論採取什麼方式，只要
能做到「清零」，我都會支持。
特區政府再派消費券是「及時雨」。

近期物價升了不少，加上開工不足，收
入大幅減少，有消費券幫補，減輕經濟

壓力，普通市民多透過消費券購買日常
生活品，相信亦不會增加太多外出的次
數，不會對抗疫構成壓力。

望消費券一次過發一萬元
司機華仔：身邊在內地有生意的朋

友，擔心內地戶口的資金用完後就無法
出糧給內地員工，也有部分朋友擔心兩
地長時間無法正常通關，自己會因此失
去需要經常往返兩地的工作崗位，希望
社會齊心合力，盡快將疫情清零，與內
地恢復正常通關。
在派發消費券方面，我認為若能一次過

發放一萬元的話會更為理想，方便早些購
買較貴的物品。至於派發消費券是否會增
加人流為抗疫增加負擔，我認為過去兩年
的抗疫生活，消費模式已經有了變化，許
多人都從實體購物轉到網上購物，所以不
擔心會造成大量人流聚集。

◆◆文匯報讀者表示文匯報讀者表示，，十分期待盡快十分期待盡快
恢復正常通關恢復正常通關。。圖為市民隔着深圳圖為市民隔着深圳
河與家人相見河與家人相見。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）香港各紀律部隊積極參與抗
疫。其中，特區政府入境處全面
管理3個中央援建的臨時性社區
隔離設施的日常運作。香港入境
事務處昨日發布抗疫宣傳片「抗
疫靠邊個？要靠你同我！」（見圖、宣傳片截圖）介紹其管理
的方艙醫院情況。片中可見一名名警務人員化身「藍衣天使」
的工作「剪影」，包括布置隔離房間、安排確診者入住，搬運
物資等，同時鼓勵市民道：「總有一天，我們會戰勝疫情。」
入境處昨日表示，感謝中央在極短時間內援建方艙醫院，全
力支持香港抗擊疫情。據了解，中央援建的臨時性社區隔離設
施交付特區政府後，入境處迅速完成營運有關隔離設施的籌備

工作，讓隔離設施可在極短時間
內投入服務。入境處人員組成抗
疫特遣隊，面對前所未見的挑
戰，仍然無所畏懼，迎難而上。
入境處是次管理社區隔離設施

參考了內地「小區管理」模式，
安排專責人員點對點照顧入住人士所需，24小時貼心為市民服
務，設有24小時專線及專人回覆的聊天通話應用程式，全天候
聆聽市民訴求，體恤市民所需。市民一般要求補充日常用品，
如飲用水及廁紙等，收到市民要求後，入境處人員會於短時間
內完成。入境處又成立了關愛隊伍，走訪不同「小區」，主動
協助有特殊需要人士，例如長者及殘疾人士等，希望不斷優化
服務及提升服務質素，更好照顧入住人士的需要。

入境處：抗疫靠邊個？ 要靠你同我！

◆ 關長何珮珊到元朗潭尾社區隔離設施為同
事打氣。 香港海關Fb圖片


